

rün wirkt. Das kann nach zahlreichen Studien als Tatsache gelten.
Doch wie hoch muss die Dosis sein? Amerikanische Forscher der Universität Michigan machten den Test.
Sie verordneten gestressten Großstädtern Natur.

Vor und nach dem Experiment entnahmen sie eine Speichelprobe, um
den Cortisolspiegel zu messen. Das
Ergebnis: Bereits nach 20 Minuten im
Grünen sanken die Werte des
Stresshormons deutlich. Im Fachblatt
Frontiers in Psychology empfehlen die
Wissenschaftler, die "Naturpille" mindestens dreimal wöchentlich einzunehmen. Dies könne helfen, Übergewicht und Herz-Kreislauf-Erkrankungen vorzubeugen.

Baden in der Magie des Waldes

Wer mit Claudia Müller unterwegs ist, erlebt Natur indes mit völlig anderen Augen. Spätestens nach einer Stunde ist es erreicht: nicht mehr denken, einfach da sein. Die Sonne bricht durch die Fichtenkronen, schickt ihre Strahlen durch den sanften Nieselregen und zaubert grüne Lichttupfen auf das Moos unter den Füßen. Ein magischer Moment. Der Kopf ist leer, das Herz voll Glück, der Körper einfach ruhig. Claudia Müller, zertifizierte "Waldbademeisterin", lässt ihren Seminarteilnehmern Zeit. Nachdem sie zwei Stunden bei Hohenkammer, eine halbe Autostunde nördlich von München, ins Waldbaden eingeführt hat, ist eines klar: "Man sollte viel öfter in den Wald gehen!" Die 46-Jährige lacht: "Das höre ich fast immer nach einem Waldbad."

Gefühl und Wissenschaft – was die Wirkung von Natur angeht, befinden sich beide im Einklang. Der Aufenthalt im Grünen verringert nicht nur Stressempfinden, Blutdruck und Puls. Gedächtnis und Aufmerksamkeit regenerieren sich, während die an Entzündungen beteiligten Immunwerte sinken. Ängste und Depressionen gehen zurück, bei Kindern lassen ADHS-Symptome nach. Die Menschen fühlen sich besser, seelisch und körperlich.

Raus ins Grüne, an die frische Luft, treibt es den Menschen des Zivilisationszeitalters seit jeher - ein Spaziergang im Wald, ein Urlaub am Meer, ein Picknick im Park. "Das ist eigentlich nichts Neues", sagt Angela Schuh, Professorin für medizinische Klimatologie an der Ludwig-Maximilians-Universität München. Auch wisse man schon lange, dass das Reizklima an Nord- und Ostsee sowie im Hochgebirge positiv auf Atemwege, Haut und Herz-Kreislauf-Erkrankungen wirkt. Anfang des 20. Jahrhunderts behandelten Arzte Tuberkulosekranke mit Frischluftliegekuren.

Seelische Erholung im Grünen

"Heute geht es mehr um Prävention, die seelische Erholung", sagt Schuh. Das gehe besonders gut im Wald mit seiner Ruhe, seinem würzigen Geruch und der sauberen, frischen Luft. In Heringsdorf auf Usedom entstand jüngst Europas erster Kur- und Heilwald. Mehr als ein Dutzend weitere dieser Wälder sind in Mecklen-

Schroffe Küste
der Insel Unst
(Großbritannien):
Wenn uns die
Natur fasziniert,
entfaltet sie ihre
heilsamen Kräfte





